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深秋时节，广西龙胜各族自治县
龙脊梯田，一派丰收景象。漫山遍野
的金黄，吸引众多游客纷至沓来。

龙脊梯田
图/文 廖祖平
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【有稽之谈】 谭天 暨南大学新闻传播学院教授

我是如何打败世界冠军的

钟红明 上海《收获》杂志副主编【不知不觉】

和巴老在一起的时光
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去音乐茶座“蒲”

【有感于思】 阎晶明 中国作家协会副主席
尤今 新加坡作家【昙花的话】

滴滴皆辛苦
花生油是

贝宁顶级的食
用 油 ，价 格 比

寻常人家惯用的棕榈油贵了一
倍多；一般人只是小量地买，等
家有客人时才用。

到花生油制作坊去参观，发
现工作繁琐不堪。工人们将花
生去壳后晒干，把坏损的拣出丢
掉；然后，击碎，在大锅里炒熟
——如果火候控制不好或是翻
炒不均匀，全盘皆输；最后，碾碎
成泥状，便进入榨油的程序了。

站在设备简陋的制作坊里，
我瞠目结舌——贝宁人压榨花生
油的方式，靠的居然是百分之百的
人力！七八个年轻的女工，出尽吃
奶之力，以双臂不断地搓揉那一大
团重达五六十公斤的花生泥团，搓
呀、揉呀，脸部紧绷、龇牙咧嘴，晶

莹的花生油，在重压之下，一滴一
滴慢慢地溢出来，缓缓地从桌沿流
进大盆里，滴滴皆辛苦啊！

女工反复搓揉，没有间歇，
累得实在无法支撑了，才停下
来，抓一把油炸花生米塞进嘴
里，嚼、嚼、嚼。当花生的香气从
唇齿间流淌出来时，她又重新有
了搓揉的力气……每天至少做
足八个小时，日薪才 1500 西非
法郎（折合人民币18元5角）。

过去，以人力挤压花生油，
显示的是无师自通的大智慧；然
而，在可用机械代劳的今日，依
然一成不变地依靠原始的人力，
就是故步自封了。而这，却又与
国家经济的发展息息相关。

此刻，看她们使尽洪荒之力
又搓又揉，我听到了内心沉重的
叹息声……

【拒绝流行】
曹林 北京时事评论员、教授副刊是报纸的颜值 “花地”的芬芳

很荣幸作品获
评花地“年度花地
精品”，让我与文学

的关系更近了一层。我是写时
事评论的，时评这种短、平、快的
公民表达文体，常被人诟病过于

“简单粗暴”，语言不事雕琢，缺
乏文学性。有人说，对于文学，
语言是第一位的，文学就是“语
言的突出”。我能在花地写近十
年专栏，成为陪伴“七杯茶”最长
久的一个作者，还能得精品奖，
说明这个思想园地的开放性，注
重语言的美，更注重生活的纹理
和思想的质感。

我很喜欢诗人鲁藜的那首
《泥土》，每个学期结课的时候，
都会分享给同学们：“老是把自
己当作珍珠，/就时时有怕被埋
没 的 痛 苦 。/把 自 己 当 作 泥 土
吧 ，/让 众 人 把 你 踩 成 一 条 道
路。”“花地”这个名字，也让我想
起这首诗，文学爱好者可能自视
自诩为“珍珠”，觉得自己写的每
个字都应该是闪闪发光的，但我
觉得，它们应该成为泥土，让热
爱文学和文字的读者踩成一条
道路。就像“花地”一样，散发着
花朵和泥土的芬芳。

副刊，好像已经成为一个很
古典的名词了，不要害怕被定义
为“古典”，我们都活在“传统和
古典”的掌心中，越古典，也越被
当下所依赖。在新媒体时代，一
个城市也许可以没有“热点新闻
版”，因为手机上爆炸式涌动的

热点，让人随时可以知晓天下
事。但不能没有副刊版，因为

“副刊”不仅是文学和情感，更代
表着一种确定性。新闻和热点
每天都在变，而副刊则是一张报
纸上最稳定的存在，因为人心是
稳定的，人性是恒定的。

如果说前面的新闻版关心
的是“反常”，是“不同寻常”，是

“变化的日常”，评论版关心的是
反常后的“常识与常理”，而副刊

关心的则是“有意味”的常人常
情。人同此心，心同此情，此情
可待成追忆，它让人总能在这里
找到一种深层的情感触动，那是
无论外界如何变幻都在人的内
心保持不变的关怀，能经得起不
断回溯的阅读，经得起后视镜般
的凝视。不少作家自豪地说：

“我从花地走来。”可见，副刊还
是一个不可替代的思想共同体，
把文学爱好者凝聚在一起。

【夕花朝拾】 杨早 中国社科院文学所研究员

广州人把
出外逛荡、消
遣叫作“蒲”，

有点接近于泡酒吧的“泡”字的意
思。若讲上世纪 80 年代广州人
的“蒲”，有一个“空间”无论如何
也绕不过去，那就是“音乐茶座”。

1980 年左右，广州东方宾
馆开办了全国第一个音乐茶座，
茶座最初是为了接待外宾，后来
便 开 放 为 面 向 全 体 市 民 的 场
所。买上一张票，人们便可以进
门坐下，一边喝茶吃点心，一边
欣赏舞台上乐手们的表演。与
正式的晚会演出不同，这里的舞
台被一个个茶座包围，演员与观
众近在咫尺，表演的互动性与感
染力便大大增强，茶座中常见客
人们欢呼、敲茶杯，甚至站在桌
子上大喊“安可”（返场）。

茶座演奏的音乐多冠以“轻
音乐”之名，但身处现场，看着变
幻莫测的镭射光、全场奔跳的歌

手及伴舞，听着超过一百分贝的
乐声，你很难将这个场景和“轻”
字联系起来——它已被架空为
代表兴奋与刺激的“劲”字，青年
人讲“唔劲唔听”，所言极是。

追寻快乐，欢喜变化，渴望
打破，或许是“劲”字与“蒲”字
背后的深层心理，也恰是 80 年
代时代精神特征之一。正因如
此，尽管时常遭遇批评指责，但
音乐茶座仍在广东各地如雨后
春笋般蔓延生长。1983 年，广
东全省已有约 150 间音乐茶座，
广州独占 70 余间，座位达 15000
多个，超过当时广州所有戏院的
座位总和。

进入90年代后，音乐茶座逐
渐没落，被歌舞厅与“卡拉OK”替
代。如今仅剩的几家音乐茶座
中，台上台下多是中老年人的身
影，复古的装修张扬着那时属于
他们的时尚，而这个时代的年轻
人，又在新的地方继续“蒲”。

过 两 天 就
是巴金诞辰 120

周年的纪念日了。给媒体找巴
老与《收获》有关的老照片以及
《收获》创刊以来的资料时，也多
次地翻开那些年自己站在巴老
旁边的合影，在武康路巴老寓
所，在杭州汪庄，在华东医院
……1985 年夏天我从复旦毕业
来到《收获》杂志工作，那些年，
每到巴老生日前两天，他的女
儿、《收获》的副主编李小林，就
会邀请编辑部的同事去她家给
巴老庆生。看着那些照片上自
己从长发变成很短的短发，就像
听见时光流逝的声音。

记得工作没多久，小林老师
让我看整本《收获》双月刊的大
样。于是我便经常抱着大样来
到武康路巴老寓所，请她过目，
之后退厂修改，她会再全部通
读，指出我漏掉的错误。寒冷的
冬天，巴老有时在华东医院度
过，小林老师手边没有合适查询
的辞典和电脑，遇到疑问，就会
扭头去问巴老，每一次，我都惊
叹巴老的渊博。最后若有改动
不放心，小林老师也经常派我坐
上美编的摩托车去印刷厂紧盯，
于是我见识过铅字排版时代工

人从密密麻麻的铅字盘上飞速
掂出需要的铅字，也见识过电脑
排版初期，“排版车间”那些从手
稿录入的工人的惊人速度，庞大
的卷筒纸印刷机开动……

《收获》是1957年 7月，由巴
金先生与靳以先生创办的，我看
到他们两位在圆明园废墟上的
合影，从上世纪 30 年代开始，他
们就一同在北平创办《文学季
刊》《文季月刊》和《文丛》，把当
时的新生代作家推上文坛，其
中就有曹禺的《雷雨》。靳以先
生 1959 年去世，后来《收获》两
次停刊两次复刊，主编都是巴
金。在《收获》遇到各种压力和
风波的时候，巴老都是杂志社的

“定海神针”和精神支柱，他亲自
阅读争议稿件，拍板刊发，如《大
墙下的红玉兰》《祸起萧墙》《犯
人李铜钟的故事》，还有冯骥才
和张辛欣的作品，他撰文支持谌
容 的《人 到 中 年》…… 一 直 到
2014 年《收获》在上海举办青年
作家的会议时，李小林老师自费
设晚宴招待大家，还说：是老巴
金请客。

巴金先生文学成就卓著，但
文学编辑事业也贯穿了巴金先
生的一生，并且贡献巨大。

办 好
副 刊 是 一

张报纸最为重要的使命之一，同时
副刊也是最能见出办报者文化品格
和艺术趣味的一个标志，用一个比
喻的话，副刊就是报纸的颜值所在。

中国现代文学在很大程度
上是依托着报纸副刊发展起来
的。从起点上看，鲁迅的小说
《阿 Q 正传》，就发表在《晨报副
刊》上。如果不是在报纸上连
载，《阿Q 正传》未必就是我们读
到的结构、格局和长度。鲁迅自
己就说过，他是趁着主编不在，
赶紧让主人公阿 Q“消失”。他
的大量的杂文也都发表在报纸
副刊上。我曾经关注过方志敏
的文学历程，方志敏得到的第一
份工作，就是在 22 岁时到上海，
在一家叫《民国日报》的副刊做校
对。他还在那张报纸的《觉悟》副
刊上发表了诗歌和小说。其中小
说《谋事》还入选了由上海某机构
选编的 1922-1923 年《中国小说
年鉴》。那个年鉴里，方志敏的名
字出现在鲁迅、郁达夫、叶圣陶等
文学大家的群体中，这对他后来
的文学写作，特别是写作信心具

有极大的激励和鼓舞作用。他后
来在狱中，在非常艰苦的条件下
坚持写作，半年时间完成了13万
字的各类创作。我们今天能够读
到的他的《可爱的中国》这样的文
字，与他青年时期的副刊经历有
着深刻联系。

中国当代文学的发展同样离
不开报纸。新时期文学的最早期，
比如伤痕文学的代表作品——卢
新华的《伤痕》，就是在报纸副刊上
发表的。我近日在浙江海宁参观
金庸故居，意识到金庸一样也是通
过报纸副刊彰显文学力量的代表。

我也能勉强算一个办报纸
的人，我所任职过的《文艺报》
创刊于 1949 年，长期以来也在
副刊建设方面做过很多努力，就
我自己的经历而言，至今回忆起
来，仍然是乐趣无穷。

今天的传媒发生了革命性的
也是非常彻底的变化，传统的纸
质报纸所受到的冲击和挑战前所
未有。但只要新闻还是要用文字
作载体，报纸就会在，也必定会有
副刊在。新闻的背后是文学，二
者并驾齐驱，相得益彰，仍然是一
幅美好的办报景象。
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羊城晚报：您从少年时代
就开始写作，写了这么多年，为
什么激情不减？支持您写作的
动力是什么？

邱华栋：我很早就进入到
比较自觉的写作状态了。比
如，我把自己的小说分成两类，
一类就是刘心武早年说的，我
的那些“与生命共时空的文
字”。每隔一段时间，我就会把
自己的经验重新清理一遍，把
对当代生活的观察写进作品。
另一类小说，我把它称之为带
有“ 想 象 的 甜 蜜 ”的 小 说 。
2000 年之后，我进入而立之
年，具有了历史感。我看了大
量的书尤其是历史典籍，觉得
写作不能完全跟着生命体验
走。在阅读历史著作的时候，
我萌发了写新历史小说的念
头。几个历史小说家的观念对
我影响很大，比如法国的尤瑟
纳尔，意大利的翁贝托·埃科。
因此，我写了不少历史小说。
从汉到唐的历史材料以及西域
的历史，我一直想把它们转化
成一种带有“想象的甜蜜”的小
说 。 最 终 ，我 写 出 了《空 城
纪》。支撑我不断创作的动力，

就是那种创造的快乐，写作过
程总是十分愉快的。

羊城晚报：您如何看待文
学在这个短视频时代的意义？

邱华栋：我很少看短视频，
短视频肯定是吸睛的，不过，
我觉得人类还是要有更高级
的精神需求，那就还是需要
去阅读纸质书。另外，最近
我很关注人工智能，我觉得
这个问题比短视频带来的挑
战要更加复杂。但短视频也
罢，人工智能生成文本也罢，
虽然对作为母本的文学产生
了挑战，但人是一种非常高
级复杂的生物，人的文学艺
术的想象力和创造力，是以
个体独特性来呈现的，只要
足够独特，文学就还是能够获
得长久的生命力。

羊城晚报：您此前在媒体
也当了很多年记者，新闻从业
经 验 对 您 的 文 学 创 作 有 何 影
响？

邱华栋：新闻从业经历对
我影响巨大，那就是新闻人有
一种关心当下社会的职业本
能。于我而言，新闻结束的地
方就是文学出发的地方，我觉

得，对新闻的处理不能把新闻
事件进行简单的罗列，而是需
要进行审美化的更深层次的加
工和创造。这方面，其实，加西
亚·马尔克斯、海明威等作家都
是典范。

羊城晚报：您的写作通常
都会按计划进行吗？

邱华栋：我有一个创作计
划本，有想法就在里面写几句，
不断地优化，调整。1994 年，
我在北京的某个博物馆，看到
了西域出土的一件文物，就萌
发了附着在这件文物之上的文
学想象。我确实有很多的写作
计划，因为梦想必须要依靠计
划支撑。但我写小说，没有详
细的提纲，只是写历史题材需
要消化一些材料，会事先做一
些资料卡片，主要是依靠音乐
调动情绪，让那些死去的资料
活起来，活动起来。

羊城晚报：接下来有什么
创作计划？

邱华栋：其实2022年我就
完成了《空城纪》，这两年新写
了一本非虚构的书，是关于西
北的一座山脉的传记，可能明
年出版。

日前，中国作协副主席、著名作家邱华栋推出45万字的长篇小说新作《空城纪》，因其
对西域历史的宏大瑰伟叙事，引起极大关注。近日，他接受羊城晚报记者独家专访——

只要足够独特，
文学就有长久生命力

邱
华
栋
：

文/羊城晚报记者 孙磊
图/受访者提供

羊城晚报：这部长篇小说
在您的写作生涯中具有怎样的
意义？

邱华栋：这部小说是建立
在大量史料和实地勘察的基础
之上，三十年逐步构思，六年写
作而成，可以说是我的代表作。

羊城晚报：为何取名《空城
纪》？

邱华栋：在写作之前，我造
访了很多地方，高昌古城、交河
故城、库车克孜尔千佛洞、尼雅
精绝国遗址、于阗约特干古城、
米兰遗址、楼兰废墟等等。昆
仑山以南、天山南北、祁连山
边，在塔克拉玛干沙漠和古尔
班通古特戈 壁 边 缘 ，那 些 人
去 楼 空 的 荒 芜 景 象 ，引 发 了
我不绝如缕的文学想象。十
多 年 前 ，我 曾 和 一 些 朋 友 到
楼 兰 古 城 废 墟 一 探 究 竟 ，若
羌博物馆里展示着罗布泊地
区的文物和干尸。那趟行走
给 我 留 下 了 难 以 磨 灭 的 印
象 ，让 我 直 观 地 触 碰 到 了 西
域大地自汉唐盛世以来所累
积的历史文化的丰富性。多
年 来 ，我 收 集 了 许 多 关 于 西
域历史地理、文化宗教、民族
生 活 方 面 的书籍，得闲了就
翻一翻。久而久之，这样的阅
读在心里积淀下来，那些千百
年时空里的人和事就连缀成了
可以穿梭往返的世界，对我发出
遥远的召唤。

在我脑海里，公元纪年后
的第一个千年，汉、魏晋、隋唐
史书里的记载和眼下的废墟交
错起来，演绎成无数场景，一个
个人物，开始有了生命，有了表
情，他们内心的声音冲撞开了
那些本来覆盖于其上的风的呼
啸、沙的呜咽，越来越响亮和清

晰。于是，我为这个世界命名
“空城”，就是想复原这些废墟，
紧接着，废墟之上的人们重新
来到这里，就像创世纪似的，远
古的精神依靠自己充沛的底气
矗立起来。我为那些远古的人
和事做时间刻度上的记录，是
为“空城纪”。

羊城晚报：您是在新疆出
生的，现在创作西域题材的小
说与此有关？

邱华栋：我出生在新疆天
山脚下，十来岁的时候，有一年
放暑假我们一些少年骑自行
车、坐长途车到处跑，喜欢探寻
周边的世界。我们到了一个废
墟，那里我后来才知道是唐代
北庭都护府的废墟遗址。那
里十分荒凉，荒草萋萋，有野
兔子、狐狸、黄羊出没，我们几
个 少 年 也 不 知 道 是 什 么 废
墟。突然之间，迎着血红般的
晚霞，眼前出现了成千上万只
野鸽子，从废墟里飞起来，在
一个十五六岁的少年心中第
一次留下新疆大地上的对汉
唐废墟的印象。它非常美丽，
甚至有点壮美感，飞起来了。
那一幕给我的印象太深了。这
座位于吉木萨尔县的古城废
墟，当地朋友说，就是唐代的北
庭都护府遗址。

当时的场景深刻地留在了
我的脑海中。从十多岁开始写
作至今三十余年，有一天，我忽
然回忆起面对废墟的那个傍
晚，我想到，围绕着汉唐之间西
域地区建立的六座古城：龟兹、
高昌、尼雅、楼兰、于阗、敦煌，
于是，我把三十年的史料阅读
积累和对汉唐西域遗址的实地
探访，以及对历史想象，写成了
这部小说。

羊城晚报：《空城纪》的一
大亮点在于其结构安排，小说
如 同 石 榴 一 般 被 分 为 六 个 部
分，每一个部分里有着独立的
小故事，这些又构成一个有机
的整体。这种结构安排是出于
何种考虑？

邱华栋：一部长篇小说，最
重要的元素是小说的结构。这
就像是要盖一座大厦，必须要
设计好整座大厦的结构。几年
前，我的老友从新疆寄来石榴，
我切开来，发现这颗石榴有六
个籽房，每个籽房里有很多石
榴籽。我忽然来了灵感，觉得
可以这样结构一部长篇小说。
《空城纪》全书分为六个部分，
由短篇构成中篇，再由六个中
篇——分别是《龟兹双阕》《高
昌三书》《尼雅四锦》《楼兰五
叠》《于阗六 部》和《敦煌七
窟》，构成长篇。按照这个顺
序，依次写了六座古城废墟遗
址的故事。如果再拆解开来，
则又能分解成 30 篇以上的短
篇。相当于我在尝试着“装配”
这个小说，由短篇构成中篇，再
由中篇组装成长篇小说。

羊城晚报：这会不会变成
中短篇小说集呢？

邱华栋：不会的，这是一部
长篇小说，但和传统的长篇小
说大不一样。一般认为，长篇
小说总有一个贯穿的人物和贯
穿始终的情节故事。但《空城
纪》没有贯穿的人物和故事情
节，读完之后会发现，小说的

“主人公”是六座西域的古城，
或者就是西域本身，也可以说
是《西域传》的别样的写法。我
采取了众多的人与物一起说话
的方式，是结构长篇小说的一
种新形态。

羊城晚报：近些年，历史小
说作品特别火，您也曾提到“一
切历史小说都是当代小说”。
在这个技术飞速发展、当下转
瞬即逝的时代，为什么历史小
说会这么受欢迎？

邱华栋：因为我们每个人
都是从历史中走过来的具有时
间感觉的高级动物，因而对历
史有着温情和好奇心，所以，很
多读者喜欢阅读历史类的各种
读物，包括历史小说。

羊城晚报：您的这部小说
长达 45 万字，现在是碎片化阅
读时代，这么长的篇幅会不会
让人望而生畏？

邱华栋：部分出于这样的

考虑，这部小说采取了石榴式
的结构叙事，读者可以有几种
阅读方式：一是从头读到尾；二
是可以选择一个“籽房”，也就
是一个中篇阅读；三是随便翻
开书，随机选择一个“籽房”中
的几个“石榴籽”，也就是其中
的小短篇进行阅读，都可以。
不论是哪一座城池，哪一种类
型的故事，相信读者能在其中
找到共鸣。

羊城晚报：上世纪 80 年代
的中国文坛曾流行“新历史小
说”，您也在历史小说创作领域
浸淫多年，相比过去，您认为当
下历史小说创作有哪些显著的
变化？

邱华栋：现在的历史小说
的写作观念，和“新历史小说”
的观念大为不同。他们更多是
在解构，在拆解历史的宏大。
而我是在重新建构一种宏大叙
事，比如，《空城纪》中的历史主
人公出场时，我更侧重于描绘
人物的内心声音，那些背景式
的，脆薄的、窸窣的、噪钝的、尖
锐的声音，让位于鲜活的历史
人物，以此表达出他们在汉唐
盛代中发出的元气充沛的初始
强音。
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邱华栋，1969 年生于新
疆 昌 吉 市 ，祖 籍 河 南 西 峡
县。现任十四届全国政协
常委，中国作协党组成员、
副主席，书记处书记。

著有非虚构《北京传》，
长篇小说《空城纪》《夜晚
的诺言》《白昼的喘息》《单
筒望远镜》等 13 部。中短
篇小说，系列短篇小说《社
区人》《时装人》200 多篇。
出版有小说、电影和建筑评
论集、散文随笔集、游记、
诗 集 等 各 类 单 行 本 60 多
种。多部作品被翻译成日
文、韩文、英文、德文、意大
利文、法文和越南文出版。

跟 喜 欢
打羽毛球的

朋 友 聊 天 ，朋 友
问你球技如何？我说我曾打败过
世界冠军，把他吓一跳,真的吗？
朋友打量着我瘦弱的身材一脸怀
疑，随即嘲笑道，打败谁？林丹
吗？当然不是，于是我给他讲述
我打败世界冠军的故事。

众所周知，湛江是我国著名
的跳水之乡，奥运跳水冠军全红
婵就是湛江人。大家不知道的
是其实湛江的体育强项不只是
跳水，其他水上运动以及羽毛

球、田径等都不错。在湛江海滨
公园有一雕塑《扬帆搏浪，走向
世界》，雕塑原型就是我国第一
个女子帆板世界冠军张小冬。

我认识张小冬源于一次广
告拍摄。家乡请张小冬做湛江
旅游形象代言人，出海拍摄那天
风浪不小，但风浪中小冬的身姿
依然矫健，十分潇洒。而在小渔
船上拍摄的我们却十分狼狈，被
海水浇成落汤鸡。为了“报复”
让我如此狼狈的张小冬，我决定
陆地上挑战她，约她到体育馆打
一场羽毛球比赛。

湛江人喜欢打羽毛球，还出
过羽毛球世界冠军，他就是我儿
时大院里的小伙伴姚喜明。所
以说湛江的群众羽毛球整体水
平不低，退役后的张小冬正在学
打羽毛球，男生打女生，加上她
技术不如我，结果我把张小冬打
败了，于是便有了打败世界冠军
的吹牛资本。

“打败世界冠军”其实是一
个脑筋急转弯的逻辑题，很容易
忽视这个“世界冠军”的界定。
而聪明的人会反问，你打败的是
哪个项目的世界冠军？


